

沖縄の旬な情報と人をご紹介するラジオ番組のフリーペーパー

paperRADIO

Free

ハイサイ! ウチナータイム!

No.31

10月
2018



上原知子

りんけんバンド

【第 335 回】インタビュー
10月3日(水) 再放送6日(土)

上原知子 うえはらともこ

沖縄県糸満市生まれ。6歳で民謡の世界にデビュー。ファミリーバンドの一員として活躍し、豊富な芸歴を誇る。1988年りんけんバンドに加入。明るさ、力強さ、抒情性を兼ね備えたヴォーカリスト。1997年ソロデビュー、海外のミュージシャンとのコラボレーションで新境地を拓く。りんけんバンドの衣装はすべて彼女の手作りである。



りんけんバンド

りんけんバンドオフィシャルサイト
<http://www.rinken.gr.jp>

8ヶ月の赤ちゃんから80歳のお年寄りまで、文字通り3世代にわたる老若男女が、一緒になってごく自然に心から楽しめる、それが「りんけんバンド」最大の魅力です。

リーダーの照屋林賢が1977年に結成以来、三線、島太鼓などの沖縄の伝統楽器と、ドラムス、キーボード、ベースなどの現代的な楽器を巧みに融合させ、「沖縄ポップ」といわれる新しい音楽のスタイルを追求しているグループです。

オリジナルの全楽曲を林賢が作・編曲し、それらの詩曲が稀代の歌姫・上原知子によって歌われる時、曲に生命が吹き込まれます。

沖縄のカルチャー<言葉と伝統芸能>を土台にしながら、「なんくる」(=自然なまま)に、そして自由奔放、積極果敢に音楽の世界航海を続けるりんけんバンドは、新たな出会いを待っています。

ラジオの聞き方

スマートフォンで聴く場合、アプリは不要!!
パソコンと同じURLをスマホからアクセスするだけで聴けます。

<https://fm-odawara.com>

毎週水曜 19:00~20:00 再放送 毎週土曜 18:00~19:00

f ハイサイ!
ウチナータイム!

FM おだわら

で検索!

FM 78.7MHz
おだわら
<http://fm-odawara.com/>



そんな素晴らしいパフォーマンスとは…
姥名健一、通称エビケンさん!
 そうです!
 リカズゴッズタレントで日本人初優勝し、世界中でエビケンファイバーを巻き起こした方なんです!
 そんな凄い方が8月末から2日間沖縄で公演をやるってことで、自分もゲストパフォーマンスとしてお手伝いさせて頂きました。
 なぜ、エビケンさんと繋がっているかというと、ロックミュージックのウキヨウでエビケンさんも私もバックオーマー登録しているため、実はたまに会うんですよ。笑
 エビケンさんが沖縄に来るってことで、自分は何もしないわけにはいかない! ということで、告知から出演までお手伝いさせて頂きました。
 ミミクでもパフォーマンスは拝見していましたが、やっぱり面白いですね!
 1人で2時間の公演だけでも凄いんですが、魅せ方、アイデアが半端ない。単純な体の表現だけでは絶対に見飽きてしまう。その身体表現

さあ、今回はアメリカ修行の記事をいったんお休みして、世界的パフォーマンスの記事を記事にしたいと思えます。
 世界的な表現者、誰だと思えます?
 多分、皆さん1度は見たことがあるかもしれません。首落ちやマトリクス、ゾンビのような動きで目に焼き付いている方も多いのではないのでしょうか?

「にし」と聞いて「北」が思い浮かぶだろうか? 「北はニシ、西はイリ」、これは慣れないとなかなか覚えられない。行ちゅんどやかなし待ちみそり里前我んや西武門西お待ちさびら
 有名な「西武門節の一節だが、実は漢字の「西」というのは当て字で、これは那覇の久米大道という通りの北(にし)の門だった。それに誤って「西」の文字を当ててしまった。こんな例は他にもたくさんある。
 だから、沖縄に行って方向を尋ねる時はよほど注意が必要だ。
 「ニシの方向はどちらですか?」という質問は沖縄ではしない方がいい。「え? 北のニシね? 西のニシね?」なんて話がややこしくなるから。
 たる一(関洋)
 宮崎県生まれ。広島在住。琉球民謡協会教師。ネットでおなじみの「たる一の島唄まじめな研究」の著者。島唄の訳と解説をして10年! 広島で三線教室やMOO果報バンドを主宰。



たる一の島唄コラム 第十九回 シマウタと東西南北

今回はシマウタに方向の東西南北がどう歌われているかを見てみよう。
 スーリ東うち向かて飛ぶゆる綾蝶まづよ待て蝶伝頼ま

沖縄の夏の風物詩である旧盆行事のエイサーもすでに終わってしまったが、この「スーリ東(スーリあがり)」と言う曲は人気があり、エイサー好きの方なら一度は聞いたことがあるのではないだろうか。
 「東に向かて飛ぶ美しい蝶よちよつと待て蝶伝頼ま」と
 と訳すのは簡単だが、このウタをもう少し深く理解するには琉球での「蝶」と「東」の理解が必要になる。

上がってくる方向にこそ理想郷があると考えるのは自然だろう。というわけで、ニライカナイに向かて飛ぶ蝶におそろしく亡くなった方への伝言を頼む、というウタなのである。先祖供養のエイサーにふさわしい。
 「にし」と聞いて「北」が思い浮かぶだろうか? 「北はニシ、西はイリ」、これは慣れないとなかなか覚えられない。行ちゅんどやかなし待ちみそり里前我んや西武門西お待ちさびら
 有名な「西武門節の一節だが、実は漢字の「西」というのは当て字で、これは那覇の久米大道という通りの北(にし)の門だった。それに誤って「西」の文字を当ててしまった。こんな例は他にもたくさんある。
 だから、沖縄に行って方向を尋ねる時はよほど注意が必要だ。
 「ニシの方向はどちらですか?」という質問は沖縄ではしない方がいい。「え? 北のニシね? 西のニシね?」なんて話がややこしくなるから。
 たる一(関洋)
 宮崎県生まれ。広島在住。琉球民謡協会教師。ネットでおなじみの「たる一の島唄まじめな研究」の著者。島唄の訳と解説をして10年! 広島で三線教室やMOO果報バンドを主宰。

空飛ぶあつちゃんの自由発想沖縄料理 高山厚子 第1回

食は笑顔運び心を紡ぐ



「へちまって垢こすりでしょ!」、
 「食べられるの???」
 「アキソミヨイナー。デジヤサー。ナ〜ベ〜ラ〜は、ね、沖縄ではなくてはならない野菜だよ」
 「ナ〜ベ〜ラ〜ってなに?」
 「へちまのことサ、沖縄ではナーベラーって言うの」
 沖縄では、ゴーヤーとナーベラーは、夏野菜の二大王様ですぞ!と、主張し、ゴーヤー料理とナーベラー料理を広めて15年以上の75歳の沖縄ばばちゃんです。宜しく!

実は、緑のカーテン運動(窓辺につる性の植物を育て、部屋の温度を下げる環境活動)が、勤務していた板橋区からスタートした時、「待てよ、この知恵、沖縄のものでしようよ。」幼いころのカーラーのない時代、西陽の当たるところに、ナーベラーやゴーヤー棚があり、その下の木陰でママゴトしたり、おとう達は囲碁をしたり、おばあちはゆんたくしていた。「思い出し、「よし、それなら、料理から、緑のカーテンを広めよう」と本の帯に
 「えっ?へちまって食べられるの?」と、堂々と掲げて見境もなく自費出版。

でも、それには、校長時代、全国や海外へ環境教育を発信していた土台がありました。当初、緑のカーテンの主流は、ゴーヤー、ナーベラー、琉球朝顔等でした。まだ、ゴーヤーもそれほど店頭と並んでいない頃です。以後、沖縄の健康食材や、ゴーヤー、ナ〜ベ〜ラ〜を担いで全国で講演や料理教室を展開。一方では、群馬県館林市等のゴーヤー産地を応援。今では、ゴーヤーは沖縄のものではなく、夏野菜として市場に定着。苦いがうまい、栄養価が高い野菜として人気だ。感無量である。

しかしですぞ!ゴーヤー料理を広めた時、必ず、ナ〜ベ〜ラ〜を10本ほど持参し、ウブ

えっ?へちまって食べられるの? 生でも美味しい!

サーや生で刺身にして食べてもらったのです。皆さんが口を揃えて、「ナ〜ベ〜ラ〜美味しい、どこで売っているの?」なんです。
 この夏も、茨城県日立で2か所、板橋の学校や自宅料理教室で、夫が埼玉の所沢で育てたナ〜ベ〜ラ〜料理を取り上げたら、同じ答えなんです。もとも「ナ〜ベ〜ラ〜大好き!」という方も増えました。
 インターネットで調べたら、「キューリと違って、へちまは生では食べられません」と、堂々と書かれているのにも憤慨。

まず『沖縄の人に、生でも美味しいよ、と知ってもらおう』と、沖縄の講演終了後、な〜べ〜ら〜を刺身にして食べてもらった。「目からうるこさ」と、小・中学校の生徒や保護者や先生方がびっくり。
 居酒屋さんがさっそく取り入れたのです。勿論新聞にも書いたさ。大分の豊学校では、ちんすこうより先に、ナ〜ベ〜ラ〜を口にしたのです。
 自称、ゴーヤー料理先生、自称、ナ〜ベ〜ラ〜料理博士が、これから、沖縄の健康食材を取り入れた自由発想な料理を紹介します。沖縄の料理を扱う方必見ですぞ。私の料理心は、『食は笑顔運び心を紡ぐ』であり、子供たちが美味しいという料理だ。

高山厚子 たかやまあつこ

1943年沖縄県旧羽地村(現在名護市)生。
 琉球大学卒。25歳で上京。
 貿易商社秘書を経て小学校教員・教育研究員・教頭・校長で退職。教育委員会、大学講師・沖縄企業の顧問や専門委員。現在、沖縄料理研究家、修学旅行アドバイザー・執筆・講演活動・料理教室(自宅&出張)等で全国を飛び回る。NHKワールド・あさイチ等テレビ出演多数。
 ・琉球大学同窓会関東支部長
 ・著作「緑のカーテンの恵みを食べよう」他

ちんだみ日和 19



「なんくるないさー」とは「どつにかなるさ」という意味ではあるが、何もしいていいということやあらんどー!
 えーっ
 そののクルママヤー!
 (おい、その黒猫!)
 猫は寝るのが仕事なんだよ
 秋ひる
 一生懸命努力した上で、あとは神様が見ていてくれる・・・つまり
人事を尽くして天命を待つ!
 ということなのよ!
 その間違えないように!
 サユリー
 あんた、彼氏は出来たの??
 婚活チバリ
 呑みに行くだ
 見てるよー
 見てるよー